

Grupo: DERECHO A LA CIUDAD: ¿CÓMO CONSTRUIR POLÍTICA PÚBLICA TERRITORIAL DESDE LA CIUDADANÍA? Coordinadores/as: Arteaga Natalia y Grijalva María Susana
Nombre: Isabel Giménez V: isabelgimenezv@gmail.com

Título

Urbanismo y Ciudadanía: La humanización de las ciudades latinoamericanas.

Resumen

La observación del estado actual de las ciudades latinoamericanas permite reconocer el carácter polifacético del modelo económico neoliberal, que como proyecto geoeconómico y geopolítico, provoca el continuo proceso de reconfiguración de los espacios urbanos. Así, y a partir de ello, la interrogante que guía los próximos párrafos es:

¿Por qué se debe enfatizar la ciudadanía en el restablecimiento de un paradigma político urbano que promueva la formación de asentamientos urbanos democráticos, sostenibles e incluyentes?

La respuesta a dicha pregunta implica la formulación de objetivos, a saber: Comprender cómo la ciudadanía puede promover el desarrollo de políticas públicas urbanas y señalar cómo la experiencia de Brasil (Estatuto de la Ciudad, Ley Federal N° 10.257) y la Carta de la Ciudad de México por el Derecho a la Ciudad son ejemplos representativos de acciones políticas claras sobre democratización de la ciudad.

Para desarrollar lo anterior, se ha optado por el uso de la metodología cualitativa que incorpora el uso de fuentes primarias provenientes de diversos medios académicos que den cuenta del vínculo entre el derecho a la ciudad y ciudadanía. Junto a ello, se procede a entrevistas de especialistas en el tema pertenecientes a la División de Desarrollo Sostenible y Asentamientos Humanos de la Comisión Económica para América Latina, CEPAL.

Resultados Esperados

A partir del estudio del Estatuto de la Ciudad (Ley Federal N° 10.257) de Brasil y la Carta de la Ciudad de México por el Derecho a la Ciudad, se espera analizar la respuesta de las ciudades a los efectos del Consenso de Washington (1989) dentro de la región. Estos se verifican en fenómenos como la desigualdad socioeconómica y la segregación espacial, ambas visibles en el avance de tugurios, agudización de impactos ambientales y déficit habitacional, entre otros. Siendo el eje social un lineamiento transversal a los problemas urbanos en las ciudades de la región.

En ambos casos se espera demostrar cómo los ciudadanos lograron obtener una mayor visibilidad y relevancia política, forjando una politización de la problemática urbana. A partir de ello, se espera dar cuenta de los avances políticos institucionales y el fortalecimiento del

gobierno local que permitió el proceso de desarrollo urbano. Éste se manifestó en la formación de una base jurídica que guía la planificación urbana, convirtiéndose en un soporte legal para los municipios de ambos países cuyas prácticas de gobernanza territorial enfatizan la participación ciudadana en procesos decisorios de políticas públicas urbanas.

Así, se espera dar cuenta de cómo las ciudades latinoamericanas altamente urbanizadas han incorporado un enfoque político en sus prácticas de gobernanza por causa de la participación ciudadana luego de constatar que ella permite fortalecer los regímenes democráticos a través de la creación de nuevos espacios de participación ciudadana. Se espera dar cuenta que éstas van más allá del ámbito estrictamente electoral en que la generación y transformación de espacios urbanos ha dado lugar a la configuración de un espacio público político que trasciende las instituciones tradicionalmente identificadas con la actividad estatal.

Bibliografía

- Brenner, N. (1999) *Beyond state-centrism? Space, territoriality, and geographical scale in globalization studies*. University of Chicago, Estados Unidos.
- Brenner, N. (2010) *¿Y después de la neoliberalización? Estrategias metodológicas para la investigación de las transformaciones regulatorias contemporáneas*. Departamento de Estudios Metropolitanos, Universidad de Nueva York, EE.UU.
- Castells, M.(1976) *Movimientos Sociales Urbanos*. Siglo Veintiuno Editores, España.
- Comisión Económica para América y el Caribe, CEPAL (2016) *Desafíos, Dilemas y Compromisos para una Agenda urbana común*. Disponible en: http://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/40656/1/S1600986_es.pdf
- Kissac, Robert (2013). Artículo: *Introducción: ciudades y espacios urbanos en la política internacional*. Revista CIDOB d'Afers Internacionals, España.

